

Evaluar al evaluador

DURANTE MUCHOS años, tanto sus defensores como sus críticos exhortaron al FMI a organizar evaluaciones independientes de sus políticas y operaciones. A fines de la última década, el FMI nombró a tres grupos de peritos externos y les encomendó el análisis de los programas para los países de bajo ingreso, la supervisión regular de las políticas de los países miembros, y los estudios económicos que realiza la institución. Las evaluaciones se publicaron junto con las respuestas del personal y los resúmenes de las deliberaciones del Directorio Ejecutivo sobre el tema.

Poco después, el Directorio adoptó un enfoque diferente, muy bien recibido fuera de la institución. En julio de 2001, fundó la Oficina de Evaluación Independiente (OEI), con cuatro objetivos: enseñarle al FMI a aprender más y mejor; afianzar su credibilidad externa; promover la comprensión de su labor; y, fundamentalmente, transmitir opiniones independientes al Directorio.

El mandato de la OEI dispone su independencia de la gerencia y del personal del FMI, y su funcionamiento en pie de igualdad con el Directorio. Su Director ocupa el cargo por un cierto plazo y es el único responsable de contratar al personal y elaborar el programa de trabajo. Su primer titular, Montek Singh Ahluwalia, de India, realizó extensas consultas dentro y fuera del FMI antes de definirlo. Este proceso, descrito en el primer informe anual de la OEI, lo llevó a elegir tres

temas para el año inaugural: el ajuste fiscal en los programas respaldados por el FMI, el papel del FMI en tres crisis de la cuenta de capital (Indonesia, Corea y Brasil), y el uso prolongado de los recursos institucionales. Esos estudios están publicados, junto con las respuestas del personal y del Directorio.

La OEI ya está dedicada a la segunda ronda de estudios. Junto con sus pares del Banco Mundial, evaluará los documentos de estrategia de lucha contra la pobreza, que guían los préstamos concesionarios del servicio del FMI para el crecimiento y la lucha contra la pobreza, a fin de decidir si éste ha cumplido sus objetivos. También evaluará el papel del FMI en Argentina entre 1991 y 2002, y los programas de asistencia técnica de la institución.

La OEI, ¿ha logrado su propósito hasta el momento? Cuatro invitados nos dan su opinión: Peter Kenen, un excelente conocedor de la economía internacional; dos antiguos directores ejecutivos del FMI, Karin Lissakers (Estados Unidos) y Jean-Claude Millaire (Francia), que participaron en la creación de la OEI; y Carol Welch, analista de política internacional de la organización no gubernamental Amigos de la Tierra. ■